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哂笑挂名公厕的父母，不如思考教育的本源
钱兆成

星 雨

5 月 12 日，广州

小学开始统一报名。

一些学生家长为让孩

子上名校都提前开始

守候。2012 年，广州

义务教育阶段择校比例为 10%以内，符

合户口条件的地段生不用担心。一名

家长为孩子上名校，将其户籍挂在了公

厕。对此，有学校为甄别身份要求学生

提供家里的水电费单。（5月13日《广州

日报》）

家长为孩子上名校，将其户籍挂在

了公厕。这种事情好笑吗？一点都不

好笑，反而是可悲。针对此事，应该明

确的是教育不可能让所有人成才，笔者

以为其基本作用有三：其一，掌握基本

的生存技能。其二，让社会阶层有序流

通，不固化，不板结。其三，教化民众，

安抚人心。

而这种市场化的教育，显然是残缺

不全的，虽然广州义务教育阶段择校比

例为 10%以内，但这就有了无限种可

能。正如考上重点大学的概率是10%左

右，家长们还是不遗余力地将孩子送入

名校一样。

这样的教育只发挥了第一层次的

作用。占据优势社会地位的父辈们早

早地用金钱为他们的孩子买到了名校

的入场券，次一层次的父母们也只能向

制度低头，通过各种手法将孩子送入名

校。

与其批判这个择校制度，大部分

人显然选择顺从，顺着这个思路，笔

者应该指出的是应试教育的一大弊

端就是填鸭式教育，在于熟能生巧，

而不是用创造性思维解决问题，正如

《卖油翁》中老翁的一句话：“无他，唯

手熟耳。”

巧的是故事的主人翁陈尧咨恰恰

中过状元，不过更有意思的是，科举考

试的状元们大多难成大方之家。

这也与当下的应试教育制度暗

合。高考状元理应是天之骄子，人中龙

凤。不过二十多年培养出来的高考状

元大部分泯然于众人，无所作为。

从中我们能够得出什么结论呢？

笔者以为选才制度虽然经过几千年的

变迁，但其内核并没有改变，从最初的

被贵族垄断，到九品中正门阀制度，再

到寒族地主势力崛起，才有了相对公平

的科举制度。科举制度离我们最近，也

最容易研究得出一些结论。笔者发现，

在科举中得志者，除了一些的确有才智

的人，更多是一些地方豪强，通过科举

犹如给自身一个包装。而科举成熟期

所考的八股文，也排斥独立的见解，推

崇以圣人的口吻代圣人立言，首先要能

够模仿圣人的腔调，能通过科举的捷径

除了作弊之外，也就是发愤苦读，熟能

生巧，模仿圣人的口吻，还是那句话，唯

手熟耳。

分析当下的教育目的，功利的教

育，读书目前还是一个很功利的事情，

不是为了提高自身的知识层次，而是为

了获得一张文凭、一个敲门砖或者是直

接为了找到一份不需要杰出的才智却

可以获得可观收入的所谓好的工作。

而文凭，更多的是一种包装，至多能发

挥分蛋糕的入场券作用，很多时候没有

发挥做蛋糕的作用。

教育改革在继续，不过只在百分率

上做文章，消除所谓的名校的马太效

应，首先要从改革选拔制度入手，是选

拔做蛋糕的人才，还是仅仅将教育作为

包装？这是一个值得深思的问题。

“我是公务员，我所有亲戚都

是公务员”

——近日，网帖称 1 名男顾

客在云南楚雄一个小吃店就餐

时碗中现苍蝇，其妻称自己是公

务员，所有亲戚都是公务员，并

要求安排心脏病发病的丈夫去

体检，此外还要赔偿精神损失

费、误工费。老板娘被迫下跪道

歉。5月12日，楚雄官方称涉事

夫妻非公务员，目前双方已达成

和解。

“如遇非单位原因引发液氨

储罐爆炸，导致乙方伤亡事故，甲

方概不承担责任”

——河南汤阴县一家肉联厂

厂区存有15吨液氨，工厂为避免

这些液氨发生爆炸造成职工伤亡

后担责，强令职工签“生死状”。

据了解，上世纪 70 年代，中

国的剖宫产率仅为 5%左右，现

在中国总剖宫产率为 46.5%，采

用剖宫产分娩的产妇 30 年增加

了 9 倍，是世卫组织推荐上限的

3 倍以上，这一比率远超世卫组

织警戒线,。（5月13日中广网）

事实上，社会各界早年就开

始关注蔚然成风的剖宫产，并提

出担忧。小处上讲，医学界普遍

认为，自然分娩对孕妇而言，相

对比较安全且伤害性更小。据

统计，在没有医学必要的情况下

选择剖宫产手术的产妇，比自然

分娩的产妇患产后严重并发症

的风险增加 3 倍。据研究，剖宫

产的孩子相比自然分娩的孩子，

更易发多动症、过敏症，现在差

不多三分之一的孩子都过敏。

大处上讲，《中国青年报》曾

披露的国民体质监测数据显示：

内 地 青 少 年 体 能 连 续 10 年 下

降。其中一个至关重要的原因

往往被忽略——婴儿尚未出生

之前，其体魄就受到了伤害。正

如一学者所言，人为地在母亲肚

子上拉个口子把婴儿拿出来，这

一医术的进步拯救了无数发生

难产情形的母婴，但普遍运用于

正常人却是一种可怕的傲慢，放

弃人类千百万年来进化形成的

生育方式，背离生命过程的自然

秩序。

很明显，大多数正常生育的

妇女 选 择 剖 宫 产 ，其 背 后 的 因

素 有 很 多 。 在 我 看 来 ，主 要 有

两 点 ：一 是 关 于 剖 宫 产 存 在 不

小负面作用的医学结论还没有

更 好 传 播 开 来 ，导 致 很 多 产 妇

迷信现代医术，造成过度依赖，

加之一些产妇本身对生育疼痛

的 畏 惧 和 逃 避 、孩 子 日 后 上 学

年龄限制以及自然生育会造成

所 谓 产 道 松 弛 说 的 流 传 等 ，于

是很多原本该正常生产的产妇

欣然而又不失盲目地选择剖宫

产 。 也 正 因 如 此 ，我 国 要 降 低

剖 宫 产 率 ，首 先 就 要 让 剖 宫 产

有 一 个 科 学 而 权 威 的 报 告 ，进

而将这一信息在最大范围内被

普及和认可开去。

短评D duanping

化解剖宫产率畸高
须多方作为

杨国栋

近日，有媒体报道中国已将每年五月第

二周的星期天定为我国的“母亲节”，但此报

道不实。正在召开研讨会的中国政策科学

研究会国家安全政策委员会的专家学者们

认为，中华民族有着重视人伦亲情的优秀传

统。他们对这种“无中生有”的有关母亲节

报道深表忧虑和关切，呼吁尽快确立自己的

“中华母亲节”。（5月 13日新华网）

设立母亲节，弘扬传统孝文化理所应

当，但仅设个母亲节显然还远远不够，该给

母亲们关心的也不只是其子女。政府和社

会都应该给母亲们更多关爱。特别是政

府，应该出台更多政策减轻母亲们的工作

负担和生活压力，让她们感受到身为人母

的幸福而不是苦恼。

举例来说，现在很多女职工不敢怀孕，

一些单位甚至强迫女职工签订几年内不得

怀孕的协议。而女职工因怀孕被降职降

薪、被调换到脏累苦岗位，逼其主动辞职甚

至直接辞退的例子也不在少数。即使成功

怀孕生子，上班族妈妈也面临哺乳难问

题。而孩子渐渐长大后又会面临入园难、

择校难。保育费（托费）报销难也是很多在

民营企业或外资企业上班的妈妈们普遍遇

到的问题。一个“中华母亲节”能否解决以

上所有问题？答案显然是否定的。

“无中生有”的母亲节报道反映的不仅

是社会公众对母亲的尊敬与感谢，也显示

了人们对母亲背负的巨大生活压力的担

心，希望能通过设立母亲节为母亲减负，让

她们生活得更好。对此，政府有关部门可

谓责无旁贷。

设母亲节解决不了母亲的烦心事


